

# EL PROGRESO

NÚMERO 468

SAN JOSÉ, sábado 15 de junio de 1901

AÑO II

## Dr. Teodoro Picado

MEDICO CIRUJANO

Tiene su oficina frente al bufete del Licenciado don Ascención Esquivel, 100 varas al Norte de la esquina N. E. del Mercado.

## AMANCIO SAENZ,

Médico Cirujano

DESPACHA EN LOS ALTOS DE LA CASA DE SU PADRE DON NICOMEDES SÁENZ, ESQUINA N. E. DE LA IGLESIA DE LA MERCED EN CONSTRUCCIÓN.

LA CONSULTA SERÁ GRATIS PARA LOS POBRES.

## J. Castro Méndez

Corredor Jurado y Comisionista

Oficina: su casa de habitación; Avenica Central Este.—Correo 462.—San José Costa Rica.

## Se venden

varias novelas de los mejores autores. En esta oficina informarán.

## CABALLERIZA DE M. GUTIERREZ

Magníficos carruajes. Bestias de alquiler para viajes y paseos. Servicio esmerado en el cuidado de caballos. Venta de heno.

## GRAN HOTEL

del NUEVO SIGLO, situado al sur de la plaza

Ofrezco al público y en particular á mis amigos el buen servicio y á precios equitativos. En el local encontrarán toda la comodidad que deseen, así como el servicio de bestias para Alajuela á precios convencionales y al alcance de todos los bolsillos.

BENNICIO MENA.  
Esparta, Stbre. de 1900.

## EN LA IMPRENTA DE

## “EL PROGRESO”

SE hace toda clase de trabajo; hojas sueltas, libros, talonarios, participaciones de matrimonio, etc.

Nuestros favorecedores tendrán un 20% de rebaja.

## AVISO

Azúcar de superior calidad se encuentra de venta en la casa de Agencias de FELIPE J. ALVARADO y C<sup>a</sup>, en Puntarenas á los reducidos precios de ₡ 15 por quintal de primera clase y ₡ 14 por el de segunda.

Suplicamos á los Agentes y á las personas que deben á esta empresa manden cancelar sus cuentas.

El Admor

## —ADELINA—

JARDINERIA EN PUERTO ESCONDIDO

En esta JARDINERÍA ejecutan los trabajos, con entero gusto desde el más humilde hasta el más exigente

Recibe órdenes en el establecimiento de don Carlos Valverde, (Cuesta de Moras) casa de don Antolín Chinchilla, en la oficina de “El Heraldó,” en la de “El Tiempo” y en la de “El Progreso.”

ALFREDO BRADE,  
JARDINERO ALEMÁN.

## VENDO

un terreno como de 700 manzanas, plano en su totalidad, propio para café, cacao, caña, plátanos y pastos. Hay cedros en abundancia, laureles y toda clase de maderas para construcción, sito en el Naranjo de Paquita, cantón de Tarrazú.

Entenderse en la Aduana Principal con

RAMÓN MÉNDEZ.

## JUAN MALEK

FABRICA de CERVEZA Y AGUAS GASEOSAS

Se ha trasladado á la casa conocida con el nombre de LOS LEONES, contigua á la que ocupaba.

Así lo avisa á sus numerosos favorecedores y al público en general.

## EL PROGRESO

DIRECTOR Y ADMINISTRADOR,

Emilio Alpizar A.

## TRANVIA

Los vecinos de San Pedro del Mojón y de Curridabat, han dirigido una bien escrita y respetuosa exposición al Poder Ejecutivo, para conseguir, por los medios que aconsejan el arbitraje, el progreso y el patriotismo, que continúen los trabajos del tranvía y se lleve éste á cabo sin ninguna otra interrupción.

En vista de esa exposición patriótica y de la justicia con que se pide el bien general, no dudamos que el señor Mendiola, abandonará sus gestiones, pues, no otra cosa se puede esperar del caballero y del amigo infatigable por el adelanto y buen nombre de Costa Rica

No es un pensamiento nuevo; pero aunque antiguo, no pasa el tiempo por él,—sin competencia y sin estímulo, el progreso se hace ilusorio, se convierte fácilmente en rutinario y llega á los abusos consiguientes.

El ferrocarril al Atlántico necesita ya de la competencia, aunque ésta se haga en pequeñas secciones, para que no se multipliquen tanto los abusos.

La enseñanza primaria camina con piés de plomo, pero dando pasos de gigante, por el buen acierto con que hoy se imparten los conocimientos, por la competencia y el estímulo que integra.

La creación de ese cuerpo

respetable y progresista de visitantes, es, en mi humilde concepto, el mejor medio que puede adoptarse para impartir la luz y los conocimientos de una manera armónica, juiciosa y estable,—pues, aún en el caso de que se estableciera más tarde una "Escuela Normal" siempre los visitantes desempeñarán un papel necesario é importante.

Son los visitantes como los Apóstoles de la buena nueva, los llamados á llevar hasta los últimos caseríos y confines remotos de la República, la luz de la enseñanza, de la verdad y del bien.

Las tinieblas en que ha vivido el pueblo oscuro en las selvas más retiradas de los centros civilizados serán ahora iluminadas con el mismo color, con el mismo entusiasmo y con las mismas ideas civilizadoras de la educación, que las escuelas de la capital.

Con tal calor y entusiasmo y aprecio y la idea sublime también concebida de los visitantes; la creo tan benéfica, tan productiva y civilizadora por el inmenso bien q' impartirá en toda la República que humildemente solicitó para ellos no sólo mejor dotación de la que disfrutan actualmente, sino que se eleva su número á treinta.

Ese cuerpo de Apóstoles y de instructores uniformarán nuestra enseñanza primaria, harán en todo el país verdadera evolución científica y progresiva y levantarán á la nación á la altura en que se encuentran los pueblos más civilizados de la tierra.

Ojalá que esa inspiración y noble anhelo y labor cons-

tante que con diligente actividad se importe en la enseñanza primaria, se haga extensible con el mismo acierto é igual cordura á la segunda enseñanza.

Sin competencia, sin inspección, sin programas y sin examinadores de fuera que no sean jueces ni partes interesadas, la segunda enseñanza, no pasará de ser una máquina automática y caprichosa de "partos mecánicos artificiales" y de abortos intelectuales, en que sólo imperan el favoritismo y la educación á la violeta.— ¡¡Abandonemos tal sistema!!

Creemos, pues, llegado el momento, en que la idea civilizadora de la enseñanza primaria, se extienda también con igual energía y sin "pasión sistemática ni ruín" á la segunda enseñanza, para que suavemente surjan la competencia y el estímulo y den también inmarcesible nombre á la Administración, de luz, de progreso y de transformación científica, del señor Iglesias.

UN OBSERVADOR.

## HEREDIA

El premio gordo de la lotería tocó en suerte con otros de consideración, aquí á varias personas que verdaderamente les cayó "como pedrada en ojo de boticario." ¡Cuánto nos alegramos! En cambio otros se sacaron la lotería de enfermedades estando enfermo hasta el gato de la casa. La hada de la fortuna es caprichosa.

— Tanto á don Amado

Rosabal como á su estimable esposa doña Chayo, les presentamos respetuoso saludo, al volver al seno de nuestra sociedad que tanto les sabe apreciar, después de larga permanencia en el campo por motivos de enfermedad que desde días venía minando su salud y hoy se encuentra restablecida. Con el regreso de ellos estamos de plácemes.

—El servicio del alumbrado eléctrico ha mejorado notablemente. Muchas de las lámparas de arco, en mal estado han sido sustituidas por otras de mejor clase y de igual intensidad de luz é iguales á las que actualmente el señor Mendiola está colocando en esa capital.

—Se encuentra guardando cama la señora madre de nuestro amigo el Presbítero Camacho. Deseamos su pronta mejoría.

—Don José Ana Flores y señora han visto aumentada la dicha de su hogar con el arribo de las playas celestiales de un encantador chiquitín que ha sido bautizado con el nombre de Alberto. Felicitamos á estos amigos.

EL CORRESPONSAL 2º

Junio 10 de 1901.

## Cosas que chocan

Los que se enojan cuando se les cobra.

\*\*

Los que dejan cuentas pendientes en el lugar donde residieron.

\*\*

Los esbirros extranjeros de levita, que no pagan lo que deben.

## ¡Ah los canallas!

Hay rarezas en esta vida que por más que analice y escudriñe uno los motivos que las impelen, no es posible averiguar claramente el origen de ellas. Por ejemplo: el odio recíproco que se tienen los perros cuando ignoran que son de la misma familia. Al *Caiser* ó *Chingo* lo mató su *legítimo hermano* por pura envidia, pues le molestaba verlo disfrutar de mejores piltrafas que él.

¡Lo que son los perros!

## Permanente

Al Señor don

José López Landrón

empleado ó por emplearse en la Policía de esta capital le suplicamos pase por nuestra oficina.

El Admor.

## El Vendedor de Periódicos

Una vez que en la oficina de "La Patria" se hubo hecho el reparto de los periódicos, los pequeños vendedores con sus rollos bajo el brazo, atropellándose unos á los otros, como bullanguera desbandada de pájaros, echaron á correr por difentes puntos, invadiendo la ciudad con el constante clamoreo de las últimas noticias de la guerra.

Era el calamitoso tiempo en que la patria llamaba á sus soldados para correr á la defensa nacional, y por todas partes se veía el galope incansable de los oficiales que iban y venían llevando órdenes.

En la Avenida Central dos granujas, vendedores de periódicos, sentados cabe la

portada de un hotel, hacían su venta, gritando á intervalos y con aflautada voz: "La Patria," á cinco centavos ¡"La Patria"! En aquellos momentos un ruido de música y de gritos entusiastas se dejó oír en la calle próxima; era un batallón de alegres muchachos que precedido por la banda militar salía aquella tarde para las fronteras. Al oír la algazara, uno de los chiquillos, dejando allí su rollo de periódicos, echó á correr hacia el punto por donde pasaban los soldados. Entre tanto y aprovechando esta oportunidad para destruir su competencia el otro pilluelo cogió el puñado de "Patrias" y hundiéndolas repetidas veces en el fango de una charca formó con ellas un sucio montón, que volvió á dejar en su mismo lugar, huyendo luego á todo escape.

Cuando el ausente chiquillo regresó, exhaló un grito de espanto al ver lo sucedido y rompió á llorar amargamente, pensando en q' aquella noche no iba á haber café en su casa.

Y de cara á la pared siguió llorando con un berreo que lo hacía estremecerse. Un caballero que pasaba se detuvo á mirar el chico.—¿Por qué lloras? le preguntó, y el granuja encarándose con el extraño personaje le contestó:—Señor: por "La Patria."

Y aquel extranjero, recién llegado á San José, fuése pensando cómo los niños en este país y en tan tierna edad lloraban ya por la patria.

Rafael Angel Troyo.

ACTUALIDADES

El joven don Edmundo Rodríguez no tuvo ninguna participación en el asunto billetes de lotería, nos dijo un empleado de la Agencia de Policía. Con gusto lo hacemos constar.

Ayer la caballería hizo evoluciones en el Centro de esta Ciudad. Varias señoras se escaparon por milagro de ser aplastadas por los famosos *labiecas*. Eso nos parece impropio.

Recomendamos la lectura del artículo publicado en *El Figaro* de ayer *A La Lucha*. En él se demuestra claramente la causa primordial de nuestra triste situación.

Don Tobías Zúñiga ha recibido últimamente para el libro de Pío Víquez,

Mr. Keith	¢ 100 00
Ramón Roldán	" 10 00
Tobías Solís	" 5 00
Ciriaco Zamora	" 5-00
Eloy Truque	" 12-00
Franc? M? Iglesias	" 5-00
Santiago Viniegra	" 5 00

¿Qué significa?

El título de estas líneas parece uno de esos enigmas de ajedrez que se ponen al fin de los periódicos que divierten á los rentistas con aquello de que "al que adivine se le dará tal premio." No concebimos eso escrito en "*La Gaceta Oficial*" y firmado por "*El Secretario*" de La Junta de Caridad del cantón de San José. Dice en suma el señor "Secretario de esa Junta que" el permiso para entrar al Hospital (Institución de Beneficencia Pública), como lo suponemos, se necesita: un permiso del Gobernador etc., ó de los médicos del Hospital. (Los privilegiados). Y si á las horas en que un modesto Mé-

dico y pobre practicante de los que *chamarrea* la población de San José, se encuentra con un pobre diablo que no puede esperar, porque es cuestión de minutos la intervención médica, el pobre diablo de enfermo, como el pobre diablo de Médico que no nació bajo la estrella olímpica de los imbéciles que dominan en este país tendrá que escribir:

Receta para un "Pobre Diablo."—"Esperar encontrar un Médico del Hospital donde Monlouis, en su despacho ó en su volanta de olimpo."

Firma.—"Un Médico que estudió 5 ó 6 años y que aprobó la Facultad Médica de la República."

Sabemos que esas ideas no dominan en las ilustradas personas que forman la actual Junta de Caridad y sobre todo en la persona de su ilustrado Presidente que ha viajado y se educó en Europa.

NOTICIAS POR CABLE

Londres, 12.—Pocas veces se ha visto en esta ciudad un espectáculo más espléndido que el que se efectuó hoy de una guardia á caballo con motivo de la presentación por el Rey, de Medallas á 3 mil militares que tomaron parte en la campaña del Sur de Africa. En el centro de la cuadra formada por la tropa estaba colocada una plataforma cubierta de paño púrpura sobre la cual se paraba el Rey. Los 3 mil hombres representaban los diferentes regimientos que sirvieron en el Transvaal.

Se desea comprar una casita cuyo precio no pase de ¢1000. Informará esta oficina.

Suplicamos á nuestros Ageutes nos rindan cuentas antes del 25 del presente.

ALERTA

Desapareció de mi potrero de Guadalupe un caballo blanco, mosqueado, regular tamaño, de buen paso marcado en una pierna con una Y.

Doy una gratificación á quien me lo presente ó me de noticia de él.

JOAQUÍN GONZÁLEZ.

Guadalupe, junio 10 de 1901.

Restaurant Central

ANTES DE H. MONLOUIS

Desde el primero del corriente he comprado al señor Monlouis el acreditado *RESTAURANT CENTRAL*, donde ofrezco el mejor servicio en cenas y comidas, y además, cuento con una cantina especial.

San José, mayo 9 de 1901.

JUAN AMIGHETTI.

NOTA—A las personas que tengan cuentas pendientes con el señor Monlouis se les suplica se sirvan pasar antes de 8 días para pagarlas.

Tres jóvenes con muy buenas recomendaciones desean colocarse en tienda ó pulpería.

Informará,

ELÍAS ARTAVÍA.

Se desea comprar un Diccionario de la Real Academia Española. En esta oficina informarán.

Vendo muebles por la mitad de su valor, un buen Billar, dos cómodas y un mueble aparador ó para Biblioteca.

En mi Barbería.—Elías Artavía S.

Se desea comprar varias vidrieras, en buen estado.

En esta imprenta informarán.